
香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 羅雅蘭、陳嘉洛）中共十八屆三中全會提出全面深化改

革，將為香港帶來更多發展機遇。全國政協委員、華潤集團董事長宋林接受香港文匯報‧人民政協

專刊訪問時表示，香港目前正面對第二次經濟轉型，直言內地公司近年競爭力大增，內需市場強

勁，香港需調整過去的經營方式和心態，適應內地市場變化，始能抓住發展機遇。他又向本報分享

擔任政協委員以來的經歷和體會，稱讚政協是一個向國家建言獻策的良好交流平台。

內地內需新競爭
促港調整抓機遇
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宋林去年首次擔任全國政協委員，提案內容涉及內地
房地產的調控政策，得到中央政府的積極回應。他

在接受香港文匯報‧人民政協專刊訪問時透露，去年呈交
提案後，國務院副總理張高麗其後委託他做一份報告，探
討內地房地產市場如何持續健康發展。
宋林指，報告提出的不少建議均被採納，故去年國家在
房地產政策方面，沒有太多行政干預。他認為內地房地產
健康發展，對中國實體經濟發展十分重要，因為牽涉到金
融、零售等行業，「如果（房地產）有什麼冬瓜豆腐，對
中國經濟影響好大」。
宋林認為，內地可借鑑香港的房屋政策，例如特區政府
對社會不同階層的住屋需要，均有不同政策，適時調整公
屋、居屋興建量，便是例子。他指內地公屋建設不應只供
居住用途，亦需解決教育、交通、醫療等配套問題，建議
內地參考香港興建如沙田、大埔般的「衛星城市」，做好
城市規劃工作。

多設專門小組 構建非官方合作
自去年加入政協平台後，宋林感受甚深，直言政協是
一個好平台，令中央領導和決策部門聽到更多不同的聲
音。他坦言，政協委員之間的對話交流非常直接認真，
「什麼都講，講真心話」，不論是開大會還是專門小
組，大家都是暢所欲言，討論氣氛十分好，又讚賞政協
委員「水準好好」，不時提出獨到見解。他認為每年只
得一次「兩會」太少，建議多設專門小組，適時研究不
同社會課題。
但他指出，港區政協與內地政協交流較少，建議兩者

加強合作，例如港區委員可與經濟關係密切的廣東省建立
非官方合作組織，就共同關心的議題交流，包括粵港經濟

融合，甚至香港擴建堆填區對內地的影響，亦可探討。

經營心態須變 銷售團隊本地化
隨着十八屆三中全會提出全面深化改革，宋林認為香港

必須把握時機，抓住國家的龐大發展機遇。他在訪問中兩
次不諱言道：「沒有國家的改革開放，香港哪有今天
呢？」他指出，在傳統香港經濟中，華資企業的成長與中
國改革開放有密切關係，指不少中小企上世紀八九十年代
已在深圳、廣東一帶發展，不少人今天已成為「新一代富
豪」，改革開放亦令香港第一次經濟轉型成功。他表示，
香港目前正面對第二次經濟轉型，直言內地公司近年競爭
力大增，而內地的內需市場發展強勁，但香港人卻不擅長
向內地市場銷售產品，「香港人只識為出口市場做trad-
ing（貿易），但local marketing and sales（本地市場及銷
售）就唔得，唔識內銷市場」。
他建議香港公司建立銷售團隊，掌握內地客戶的興趣愛

好，一定要將內地市場作為香港第二次經濟轉型的重點研
究和發展目標，並調整過去的經營方式和心態，「變成一
種local product （本地產品）的經營心態」。要在內地成
功發展，宋林坦言，港人必須了解內地消費者的心態和文
化，建立中國人的local team（本地人團隊），「localiza-
tion（本地化）很重要，你不了解中國文化、不和國人溝
通，怎行呢？……localization的前提一定是融合，兩種不
同的文化需互相融合，兩種不同的習慣需互相包容，兩種
不同的制度需互相理解」。
宋林說，不少香港品牌質素高，對內地人而言，有品質

和信譽保證，認為香港公司一定有機會把握內地發展機
遇，最重要是香港人的心態要變，適應內地市場環境變
化。
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政協提案回應積極 推房地產健康發展

小記在採訪時，詢問才50歲出頭的宋

林董事長，是如何掌舵這艘國企「航母

巨艦」，一個旗下多達2,300家企業、逾

42 萬員工、坐擁過萬億資產的集團？宋

林直言，管理華潤集團最大的挑戰不是

來自外部，而是怎樣最大程度地「激發

人」，讓集團每個員工都最大程度地發

揮自己的潛能，令集團的經營能力不斷

提升。

公司文化重坦誠交流
宋林對記者表示，集團的管理強調要從

內部出發，他認為，對華潤而言，集團最

大的挑戰是如何「自我挑戰」，即如何最

大化地激發每個員工的最大潛能，令集團

的經營能力不斷提升。他強調，華潤一向

重視人才培養、核心能力、發展建設，

「我們講戰略、講文化來激發人的潛能，

特別是持續的創造力」。

他說，公司文化崇尚坦誠交流，主張以

正面態度看事情，「別人好的你應該學

習，要讚美他」，又說員工即使多能幹、

多賺錢，倘價值觀不對，沒有team build-

ing（團隊建設）的理念，也

要「走人」。

■香港文匯報‧人民政協
專刊記者羅雅蘭、陳嘉洛
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香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 羅
雅蘭、陳嘉洛） 1986年加入華潤集團的宋
林，來港工作快將三十年，對「香港精神」
和社會價值觀，深有體會。他直言香港社會
部分人有「富人心態」，指過去令港人深感
自豪的事，在於不屈不撓、勇於拚搏創業的
精神，「堅毅不屈的精神，是老一輩香港人
很厲害的秉承了中華民族的特點」，例如香
港首富李嘉誠當年便是白手興家，但他坦言
如今這種「香港精神」已經減退了，建議特
區政府多鼓勵年輕人創業。
宋林接受香港文匯報‧人民政協專刊記者

訪問時表示，當年香港作為「亞洲四小龍」
的優秀品質，那種創業拚搏的「香港精
神」，在現時香港的年輕人身上，已不多
見。他認為這種「丟落」，與本港教育有莫
大關係，建議政府鼓勵和推動年輕一代創
業，「政府可扶持一下，但（年輕人）不可
以有什麼『冬瓜豆腐』就只賴政府，卻從來
不檢討下自己哪方面做得不夠」。

創新科技發展需文化種子
香港創新科技發展停滯不前，一直為人詬

病，相反內地近年卻發展神速。宋林舉了一

個簡單的例子：「為何內地有QQ，但香港
沒有呢？為何騰訊可在一河之隔崛起？她只
是一間歷史很短的深圳公司！」
他認為港青失落「香港精神」，肯定與本

港政治環境有關係，呼籲社會多以正向、陽
光心態看待事物，「千萬不可跌入negative
circle（惡性循環），這會很麻煩」，並改
變「只講壞事不講好事」的心態。身兼香港
經濟發展委員會委員的宋林又透露，他曾建
議特首梁振英加強扶持創新發展，認為創新
需具備土壤、文化和種子。他指政府目前財
政狀況不錯，可考慮設立「青少年創業基

金」，舉辨大型宣傳活動培育「文化偶
像」，有助青年尋找模仿對象。

港人對傳統經濟「有感情」
被問及梁振英在施政報告提出設立「創

新及科技局」，他明言是好事，關鍵在於
如何執行細節。他並指內地科技創新、科
網市場潛力巨大，但卻很少港人前往投
資，原因在於港人對傳統經濟「有感
情」，加上很多華資企業屬家族生意，較
難建立專業的管理團隊，坦言「很難在富
人身上講創新，因為『窮則思變』啊！」

倡助青年創業 保「香港精神」

香港文匯報‧人民政協專刊
訊（記者 羅雅蘭、陳嘉洛）於
上世紀90年代初成立的香港中
國企業協會，其主要宗旨是促進
香港工商業交流與發展、促進內
地與香港之間的相互投資及兩地
之間的經貿交流與合作。於
2012年起擔任該會會長的華潤
集團董事長宋林表示，香港由於
擁有絕佳的融資市場平台，加上
法制健全，稅制優惠等優勢，完
全有條件發展「總部經濟」，吸
引更多大型的中國企業來港設立
總部，將對香港經濟地位的提
升、鞏固與轉型，均有莫大幫
助。
目前，香港中國企業協會擁

有近1,000家會員公司，其中包
括眾多大型國有或國有控股企
業、各省市企業以及民營企業，
會員包括招商局、香港中旅等
等。宋林表示，該會會員公司除

了幾家中資公司「龍頭」以外，
以中資在港的窗口公司居多。他
指出，其實香港擁有絕佳的融資
市場平台，加上法制健全、稅制
優惠等優勢，完全有條件發展
「總部經濟」，吸引更多大型的
中國企業來港設立總部。

覓地劃專區 造品牌效應
他透露，其實很多企業都希
望來香港設立總部，但目前最大
的障礙是覓地存在困難。他曾向
特首梁振英建議，特區政府應想
辦法創造有關條件，例如可考慮
劃出一個區域（或填海造地）專
門讓來港設立總部的企業興建辦
公地點，使之形成規模效應和品
牌效應。他認為若能發展好「總
部經濟」，將對香港經濟地位的
提升、鞏固與轉型，均有很大幫
助，亦可進一步協助中國企業
「走出去」。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 羅雅
蘭、陳嘉洛）香港激進反對派近日不斷發起針對
內地旅客的無禮行動，在旅遊旺區粗暴驅逐和指
罵內地同胞，引起全城公憤，特首梁振英及多名
司局長先後譴責事件，強調必定依法追究。全國
政協委員、華潤集團董事長宋林接受香港文匯
報‧人民政協專刊專訪時表示，香港是一個包容
開放的城市，質疑反對派是否同樣要限制外國人
來港，直言香港「無人嚟仲死！」

質疑反對派會否限制歐美客
身兼香港經濟發展委員會委員的宋林，在訪

問中主動談到近日反對派公然辱客事件，說時
不禁搖頭嘆息。他指個人遊政策推行，源於
2003年香港因沙士肆虐而經濟低迷，最終靠祖
國開放個人遊計劃而「救返」，「To be
honest（坦白說），無人嚟(港)仲死！」他質疑
反對派是否同樣要求限制歐洲人、美國人來港
旅遊，又建議特區政府做好規劃工作，避免部

分地區人數太多。
畢業於上海同濟大學的宋林，1986年赴港工
作，多年來親歷國家改革開放、香港回歸祖國，
在兩地融合日趨緊密的情況下，認為香港仍保持
着不少優勢。宋林直言，香港社會比以前更加開
放多元，言論更加自由，他憶述一個親身經歷：
「內地人以前來香港，很不習慣，不懂講廣東話
的，（香港人）就很難接受，但現在周街都是講
普通話的，哈哈！那時我在Sogo看名牌（貨
品），他們（售貨員）不睬你，跟你講英文、日
文，但我說：『我是大陸人！』他們當時想不
到，何以看名牌的會是中國人！」
他認為，香港的言論自由和法律系統仍然存
在，沒有絲毫改變，報章報道內容比起上世紀
八九十年代更加自由，直言社會不應該凡事都
政治化，「不要將一些很細小的問題，為了某
些政治需要而變了樣」。他強調「自由不是壞
事」，但前提是要能令社會進步，不然就沒有
意義。
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個人遊救市「無人嚟仲死」

■■宋林表示宋林表示，，香港須調整經營香港須調整經營
方式和心態方式和心態，，適應內地市場變適應內地市場變
化化，，始能抓住發展機遇始能抓住發展機遇。。
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看深化改革 讚香港精神

講企業管理


